

CARTAS AL DIRECTOR

Destacada

La oligarquía y el desarrollo humano: lecciones ignoradas

Señor Director:

El informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) de 2024 plantea una pregunta inquietante: ¿por qué nos cuesta tanto cambiar? A casi una década de su última edición, esta publicación se erige como un recordatorio de que los reclamos de la ciudadanía siguen vigentes, un eco de las demandas que estallaron en 2019. Sin embargo, en 2017, se desestimó un análisis similar que podría haber anticipado el descontento social.

Chile enfrenta un estancamiento que no es fortuito; hay una naturaleza oligárquica en nuestra sociedad que perpetúa la desigualdad. Las élites, en su afán de mantener el statu quo, continúan realizando malabares para ocultar la realidad: la falta de capacidad colectiva para conducir cambios sociales. Los vínculos entre movimientos sociales y ciudadanía son tensos, y las emociones que emergen de la frustración popular son un termómetro que las élites parecen ignorar.

El informe del PNUD es claro: la conducción social de los cambios no se limita a la voluntad política, sino que demanda un esfuerzo conjunto, un reconocimiento de las diversas realidades que componen nuestro país. Si seguimos desconectados de las necesidades locales, Chile se verá atrapado en su propia parálisis, incapaz de avanzar hacia un desarrollo humano sostenible. Las lecciones del pasado son claras; ignorarlas sería un error fatal que podría llevarnos a un nuevo estallido.

Ricardo Rodríguez Rivas